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-----ACTA DA REUNIÃO DO CONSELHO PEDAGÓGICO DA ESCOLA----- 

-SUPERIOR AGRÁRIA DE SANTARÉM, DE 20 DE OUTUBRO DE 2010- 

ACTA Nº 5/2010 

Ao dia vinte de Outubro do ano dois mil e dez, pelas catorze horas, reuniu o 
Conselho Pedagógico (CP) da Escola Superior Agrária de Santarém (ESAS), 
na sala do referido órgão, com a seguinte ordem de trabalhos:--------------- 

1. Informações; ------------------------------------------------------------------ 

2. Aprovação da acta da reunião anterior;-------------------------------------- 

3. Apresentação de propostas e votação de alterações ao REI das 
Licenciaturas; -------------------------------------------------------------------- 

4. Apresentação e votação de propostas de regimes de avaliação de UC; --- 

5. Novas ofertas formativas: apreciação de propostas; ----------------------- 

6. Apresentação e apreciação do Regulamento dos Cursos de Especialização 

Tecnológica (CET); --------------------------------------------------------------- 

7. Outros assuntos. -------------------------------------------------------------- 

A reunião foi presidida pela Presidente do CP, Prof. Adjunta Maria Antonieta 

Borges Soares e Simas Santana que iniciou a sessão com o 1º ponto da 
ordem de trabalhos, “Informações”, onde referiu que se recebeu a ordem 

de serviço nº11 referente à alteração do sistema de vigilância e segurança 
na ESAS, com a instalação de dispositivos de detecção de movimento nos 

edifícios. De seguida informou que recebeu a newsletter da Câmara 
Municipal de Santarém “Via Expresso Jovem” onde se refere que são 
concedidos benefícios e facilidades  aos jovens que pretendam criar 

empresas em Santarém. Por solicitação do Sr. Director da ESAS informou 
ainda que se vai passar a ter uma secretaria virtual, com a instalação de 

um PC no átrio do bloco de aulas, para possibilitar a realização on-line de 
diferentes pedidos e solicitações aos serviços académicos da ESAS e 
gostava ainda de saber o feed-back desta medida por parte dos estudantes.  

Se assim é, a Prof. Coordenadora Ana Neves solicita também que os 
docentes possam igualmente usufruir de uma área virtual de serviços, algo 

que foi igualmente apoiado por outros docentes membros deste conselho. A 
Presidente do CP informou ainda que o horário da biblioteca vai ser 
alargado e que vai existir mais uma sala de estudo e leitura no 1º piso do 

bloco de aulas mais acolhedora para os estudantes. -------------------------- 

Não existindo nada mais a informar passou-se ao 2º ponto da ordem de 

trabalhos “Aprovação da acta da reunião anterior”. Após algumas 
correcções sugeridas pelo Equiparado a Assistente do 2º Triénio, Luís 
Fortunato, a acta foi aprovada por maioria com uma abstenção (16 

votantes). ------------------------------------------------------------------------ 

No ponto 3 da ordem de trabalhos “Apresentação de propostas e votação de 

alterações ao REI das Licenciaturas” os docentes da área científica de 
informática solicitaram a inclusão de um novo ponto 5 no artigo 11º do REI 
relativamente à UC de informática com o seguinte teor: “5. Exceptua-se do 

prazo definido no número anterior, a unidade curricular de informática, cuja 
inscrição deverá ocorrer até 48h antes do dia útil imediatamente anterior à 
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realização da prova” Esta alteração foi aprovado por unanimidade (16 

votantes). ------------------------------------------------------------------------ 

No ponto 4 da ordem de trabalhos, “Apresentação e votação de propostas 

de regimes de avaliação de UC” iniciou-se o ponto com a apresentação e 
votação de UCs do mestrado em Produção de Plantas Medicinais e para fins 
Industriais onde a Presidente do CP passou a palavra ao Professor Adjunto 

Artur Amaral que explicou o porquê da apresentação, para apreciação, das 
fichas de UC deste 2º ciclo. A Presidente deste conselho referiu ainda que 

todas as UC de todos os cursos em apreciação seriam apresentadas uma a 
uma para votação somente no final e em grupo, procedendo-se apenas à 
votação de uma UC isoladamente se se verificar algo a alterar de relevante 

nessa unidade. Após a apresentação de todas as UC deste curso de 
mestrado estas foram todas aprovadas por unanimidade (18 votantes). ---- 

Em relação ao 2º ciclo de mestrado em Sistemas de Prevenção e Controlo 
Alimentar foi apresentada alteração ao regime de avaliação da UC de 
Projecto, a qual, após apreciação, foi aprovada por unanimidade (18 

votantes). ------------------------------------------------------------------------ 

No caso das UC comuns a vários cursos e para além da alteração da UC de 

Informática, que contemplará a alteração ao REI anteriormente aprovada, 
foram apresentadas alterações aos regimes de avaliação da UC de 

Matemática, Química, Biologia e Bioquímica, sendo todas elas aprovadas 
por unanimidade (18 votantes). ------------------------------------------------ 

Em relação às UC do curso de Licenciatura em Engenharia da Produção 

Animal as disciplinas de Suinicultura, Avicultura e Ovinos e Caprinos 
submeteram alterações que foram aprovadas por unanimidade (18 

votantes). ------------------------------------------------------------------------ 

No que diz respeito ao curso de Licenciatura em Engenharia do Ambiente 
foram apreciadas e votados os regimes de avaliação das UC do 3º ano, 

semestre ímpar, visto estarem pela primeira vez em funcionamento e ainda 
a UC de Estatística II do 3º semestre. O Professor Adjunto Luís Filipe 

Ferreira tomou a palavra para apresentar os regimes de avaliação das UC 
em causa que foram todas aprovadas por unanimidade (18 votantes). ------ 

No caso do Curso de Licenciatura em Nutrição Humana e Qualidade 

Alimentar as duas UC em apreciação foram aprovadas por unanimidade (18 
votantes). ------------------------------------------------------------------------ 

No curso da Licenciatura em Engenharia Agronómica a única UC em 
apreciação, Nutrição Vegetal, foi aprovada por unanimidade (18 votantes). - 

No 5º ponto da ordem de trabalhos, “Novas ofertas formativas: apreciação 

de propostas”, iniciou-se o ponto com a apreciação da Licenciatura e 2º 
ciclo em Agro-Pecuária onde a Presidente do CP passou a palavra à 

Professora Adjunta Paula Azevedo para explicar o porquê do aparecimento 
deste curso e como está organizado na generalidade. Numa primeira fase 
foi somente votado parecer à Licenciatura em Agro-pecuária que foi 

aprovado por maioria, com uma abstenção (18 votantes). -------------------- 

Passou-se de seguida à apreciação de uma nova oferta formativa do 1º ciclo 

em Agrobiotecnologia, tendo sido dado a este curso parecer favorável, por 
maioria, com uma abstenção (15 votantes). No que diz respeito a novas 
ofertas formativas de 2os ciclos para a ESAS o Professor Adjunto Luís Filipe 



 3

 

Ferreira pediu a palavra para falar sobre a proposta de um 2º ciclo em 

Engenharia do Ambiente, tendo informado também o conselho que de 
seguida iria haver uma reunião do curso de Engenharia do Ambiente cujo 

objectivo seria analisar a proposta de criação deste mestrado. Em relação 
ao mestrado em Alimentos Funcionais e Nutrição a Professora Coordenadora 
Ana Neves explicou que se efectuou uma nova proposta de 2º ciclo nesta 

área, dado a anterior ter sido reprovada pela tutela por afirmarem que 
mestrados nesta área teriam que ser ministrados em escolas da área da 

saúde e não na ESAS. Deste modo alteraram-se os conteúdos, elaborando-
se um novo mestrado que evidencia o que se pretendia demonstrar 
anteriormente e onde a área de formação predominante será a qualidade 

nutricional e segurança alimentar e não a saúde.  

A Professora Adjunta Marília Henriques apresentou o mestrado em 

Engenharia Alimentar, tendo explicado a sua estrutura. Foi também 
apresentado pela Presidente do CP o Mestrado em Agricultura Sustentável. 
O parecer deste conselho a todos os 2os ciclos apresentados foi favorável, 

aprovados por maioria, com uma abstenção (18 votantes). ------------------ 

No ponto 6 da ordem de trabalhos, “Apresentação e apreciação do 

Regulamento dos Cursos de Especialização Tecnológica”, a presidente do CP 
passou a palavra à Professora Adjunta Fernanda Pires Ribeiro para expor e 

explicar o regulamento, como foi elaborado e as alterações presentes 
relativamente ao anterior. O Equiparado a Assistente do 2º Triénio António 
Vicente refere que este regulamento está muito melhor e mais completo 

que o anterior e dá os parabéns pela melhoria apresentada no documento, 
sugerindo, no entanto, ligeiras alterações à forma e formatação. O 

Professor Adjunto Artur Amaral questionou sobre o artigo 17º do 
regulamento, no que diz respeito à dispensa de Unidades de Formação (UF) 
por parte de alguns estudantes e como era possível realizar essa dispensa. 

A Professora Adjunta Fernanda Pires Ribeiro esclareceu que deve estar 
previsto para alunos com qualificação na área dos CET, sendo importante 

estar a ESAS a coordenar esse processo e não o IPS. A Professora Adjunta 
Paula Azevedo referiu ainda que ocorreu uma alteração no artigo 21º onde 
ficaram somente dois alunos de todos os CET com assento no CP. 

Relacionado com este assunto a Professora Adjunta Fernanda Pires Ribeiro 
questiona este conselho como se poderão eleger os dois representantes dos 

CET no CP ao que a Presidente explica que se deve solicitar a colaboração 
dos coordenadores de cada CET em funcionamento para a eleição dos 
representantes. Após estes esclarecimentos foi dado parecer favorável a 

este regulamento, com uma abstenção (18 votantes) e apresentação de 
uma declaração de voto pela Professora Coordenadora Ana Neves que se 

anexa a esta acta. --------------------------------------------------------------- 

No 7º ponto da ordem de trabalhos, “Outros Assuntos”, a Presidente referiu 
que se tenciona lançar brevemente os inquéritos de avaliação a realizar 

pelos estudantes, em papel. A Professora Adjunta Fernanda Pires Ribeiro 
pediu a palavra para esclarecer o plenário sobre as especificidades de 

funcionamento da UC de Desenvolvimento de Novos Produtos e a 
impossibilidade de cumprir com o calendário aprovado pelo CP. A Professora 
Adjunta Paula Azevedo questiona a representatividade dos estudantes de 

CET no CP e o porquê de se considerar que estes estudantes devam ter 
assento neste órgão da ESAS, referindo que os aspectos pedagógicos 

relacionados com os CET deveriam ser tratados junto do IPS-FORM e não no 
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CP. A estudante Teresa Fernandes referiu o problema das aulas de 

informática onde existem cerca de 10 PC´s para sensivelmente 40 
estudantes tornando-se incomportável e impossível assistir a essas aulas. 

Acrescentou ainda que nas aulas laboratoriais da UC de Química também se 
passa um pouco o mesmo, com muito pouco espaço para tantos 
estudantes. A Presidente do CP e também responsável pela UC de Química 

concordou com este último aspecto apresentado. As Professoras Ana Neves 
e Marília Henriques referiram que o mesmo se passa com as UC de Biologia 

e Microbiologia. O Professor Adjunto Nuno Barba informou que se está a 
trabalhar numa nova oferta formativa de 2º ciclo com o tema das Culturas 
Horto-industriais, conjuntamente com a Universidade de Évora, que será 

atempadamente apresentada ao CTC e CP. ------------------------------------ 

A Presidente do CP agradeceu a presença da estudante Isabel Torgal que 

está a despedir-se deste conselho pois está na fase final do 2º ciclo em 
Sistemas de Prevenção e Controlo Alimentar. Relativamente ao exposto pela 
Professora Adjunta Fernanda Pires Ribeiro sobre o funcionamento da UC de 

Desenvolvimento de Novos Produtos a Presidente informou que tinha pedido 
este esclarecimento para que fosse do conhecimento do Plenário que as 

apresentações dos trabalhos decorressem na semana de pausa para 
exames, mas com carácter de total excepção. --------------------------------- 

A Professora Coordenadora Ana Neves informou o plenário sobre o processo 
de abertura de novas eleições para os órgãos da ESAS e que para o CP 
deverão decorrer entre Outubro e Dezembro. A Assembleia de Escola irá 

reunir no próximo dia 27 para definir e aprovar o calendário eleitoral para 
os representantes no CP e explicou ainda todo o processo eleitoral para os 

representantes dos CET e dos 2os. A Professora Adjunta Paula Azevedo 
solicita à estudante Teresa Fernandes que passe para o papel o que expôs 
anteriormente e assim se tentar alterar algo. A presidente sugere em 

alternativa o envio de um extracto de acta à direcção da ESAS sobre este 
assunto que foi aprovado por unanimidade. Referiu ainda a existência de 

estudantes com cinco ou mais faltas injustificadas pelo que irá proceder à 
sua substituição neste conselho. A Professor Coordenadora Ana Neves 
reforçou a ideia do excesso de alunos por turma e a forma impraticável de 

leccionar que se está a atingir nas UC com cariz mais prático. --------------- 

Não existindo outros assuntos a tratar a Professora Adjunta Marília 

Henriques propôs a aprovação da acta em minuta, que foi aprovada por 
unanimidade. --------------------------------------------------------------------- 

A mesma vai ser assinada pela Presidente do CP, Professora Adjunta Maria 

Antonieta Borges Soares Simas Santana e pelo Secretário do CP, 
Equiparado a Assistente do 2º Triénio, António Pedro Andrade Vicente. ----- 

 

 

 

(A Presidente do Conselho Pedagógico) 
 

 

 

(O Secretário do Conselho Pedagógico) 


